



HAL
open science

COMPARAISON DE DEUX SYTEMES DE SANTE: GUINEE, FRANCE

Dr. Ansoumane Kourouma Chef de Centre de Santé Urbain de Oudiala À
Mandiana, Aminata Bangoura

► **To cite this version:**

Dr. Ansoumane Kourouma Chef de Centre de Santé Urbain de Oudiala À Mandiana, Aminata Bangoura. COMPARAISON DE DEUX SYTEMES DE SANTE: GUINEE, FRANCE: SYSTEME DE SANTE. Medecine et sante tropicales , A paraître, 1, 1, pp.11. hal-04386756

HAL Id: hal-04386756

<https://hal.science/hal-04386756>

Submitted on 11 Jan 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Copyright

« Comparaison du système de santé : de la Guinée et de la France »

I. Introduction

La santé mondiale est un enjeu majeur pour tous les pays. Les problèmes de santé tels que les maladies infectieuses, « les maladies chroniques et les problèmes de santé mentale ont un impact sur la qualité de vie des populations et sur l'économie des pays.

La comparaison des systèmes de santé est importante pour comprendre les forces et les faiblesses de chaque système. Cela peut aider les pays à identifier les domaines à améliorer et à adopter des pratiques exemplaires d'autres pays.

La Guinée est un pays d'Afrique de l'Ouest avec une population estimée en 2023 à environ 13 531 906 habitants. Le système de santé guinéen est confronté à des défis majeurs tels que la couverture sanitaire limitée, le manque de ressources humaines qualifiées et la faible qualité des soins de santé.(ministère de la santé, 2014).

La France est un pays d'Europe de l'Ouest avec une population d'environ 68 millions d'habitants en 2023. Le système de santé français est considéré comme l'un des meilleurs au monde en termes de qualité des soins et d'accès aux services de santé (Mathieu Monconduit, 2016). Cependant, il est confronté à des défis tels que la désertion des ménages, là où l'évolution vers la fermeture numérique de certains services de santé, et l'érosion des valeurs de santé. (Laurent Chambaud, 2023).

II. Problèmes de Santé Principaux

A. Guinée

1. prévalence des maladies transmissibles

Selon le site <https://perspective.usherbrooke.ca/bilan/servlet/BMTendanceStatPays?codeTheme=3&codeStat=SH.DTH.COMM.ZS&codePays=GIN&optionsPeriodes=Aucune&codeTheme2=1&codeStat2=SP.POP.GROW&codePays2=GIN&optionsDetPeriodes=avecNomP> en Guinée, la prévalence des maladies transmissibles reste un défi majeur pour le système de santé. Selon les statistiques, les maladies transmissibles représentent une part significative du décès, notamment le paludisme, les infections des voies respiratoires inférieures et d'autres maladies transmises par des vecteurs tels que les moustiques, les tiques et les puces. Des efforts de lutte contre ces maladies sont en cours, avec des programmes visant à améliorer la prévention et le traitement du VIH/sida, du paludisme, des hépatites, de la tuberculose et d'autres maladies tropicales négligées. En ce qui concerne l'accès à l'eau potable et à l'assainissement, la Guinée est confrontée à des défis importants. L'accès à l'eau potable et à des installations sanitaires adéquates demeure limitée, ce qui a un impact significatif sur la santé de la population (OMS GUINEE, 2022). De plus, des maladies d'origine hydrique, telles que le choléra, restent une souffrance, soulignant l'importance de l'amélioration de l'approvisionnement en eau potable et des conditions d'assainissement.

2. Accès à l'eau potable et assainissement

L'accès à l'eau potable et à l'assainissement reste un défi en Guinée, avec environ 30% de la population n'ayant pas accès à des services d'eau potable fiables (Expertise France ; 2022). Selon Afrobarometer, 4 citoyens sur 10 ont fréquemment manqué d'eau potable en 2019, en particulier dans les régions de Kindia, Boké, Kankan (Afrobarometer ; 2020). Cependant, des programmes tels que PASA2 et Adduction d'Eau Potable et Assainissement pour la Commune de Popodara ont été mis en place pour améliorer l'accès à l'eau potable et à l'assainissement en Guinée. (Expertise France ; 2022). L'association Guinée 44 s'est également engagée dans l'amélioration de l'accès à l'eau potable en Guinée, en travaillant en partenariat avec les collectivités locales guinéennes, les organisations de la société civile et les institutions publiques nationales (Mamadou Diang Diallo; 2013).

B. France

1. Problèmes liés au mode de vie

En France, les problèmes de santé sont de plus en plus liés au mode de vie. Selon une étude, 74% des Français sont conscients de la nécessité de changer leur mode de vie pour relever les défis à venir, en agissant via des changements de comportements individuels (Thomas Moysan ; 2021). De plus, les défis sociétaux liés à la santé et au mode de vie sont de plus en plus importants, notamment en ce qui concerne la dénutrition et les nouvelles aspirations en matière de consommation et de comportement. (Maddyness ; 2022). La transition écologique et la nécessité de limiter l'empreinte carbone imposent également une révision profonde des aspirations technologiques, de la vitesse et de la consommation matérielle, ce qui nécessite un changement de mode de vie à l'échelle individuelle et collective. En ce qui concerne la population française en 2023, elle est estimée à 68 042 591 habitants. (INSEE ; 2023).

2. Maladies non transmissibles

En France, les maladies non transmissibles (MNT) sont responsables d'une part significative du décès. Les maladies cardiovasculaires, le cancer, le diabète et les affections respiratoires chroniques sont les principales MNT en France (Gérard Dubois, 2018). En 2014, 30% des décès en France étaient dus aux cancers, 25% aux maladies cardiovasculaires, 6% aux maladies respiratoires chroniques et 2% au diabète (Gérard Dubois, 2018). Les MNT sont souvent liés à des facteurs de risque tels que le tabagisme, la consommation excessive d'alcool, la sédentarité et une alimentation malsaine. Des programmes de prévention et de contrôle des MNT ont été mis en place en France, notamment des campagnes de sensibilisation pour encourager les changements de comportement et des programmes de dépistage précoce pour les cancers et le diabète.

II. Problèmes de Qualité, d'Accès et de Coût des Soins de Santé

A. Guinée

1. Qualité des services de santé

En Guinée, la qualité des services de santé est un défi majeur pour le système de santé. Selon une enquête, la qualité des prestations de santé est l'un des principaux obstacles à l'utilisation des services de santé, avec 52% des citadins et 48% des ruraux qui ont cité ce facteur (Mohamed Lamine Doumbouya, 2007). Des efforts ont été déployés pour améliorer la qualité des services de santé en Guinée, notamment par le biais de programmes de formation pour les professionnels de la santé et de la mise en place de systèmes de surveillance de la qualité (OMS, 2021). Cependant, des défis persistants, notamment en ce qui concerne la disponibilité des médicaments et des équipements médicaux, ainsi que la qualité des soins dans les zones rurales. (Ministère de la santé, 2014). L'accès aux soins de santé, le coût d'accès aux soins est un obstacle majeur pour de nombreux Guinéens, en particulier les plus pauvres. (Mohamed Lamine Doumbouya, 2007). Des programmes ont été mis en place pour aider les plus pauvres à surmonter les obstacles qui les empêchent d'accéder aux soins de santé, notamment par le biais de mutuelles de santé et de subventions pour les soins de santé. (Mohamed Lamine Doumbouya, 2007). Enfin, en ce qui concerne le coût des soins de santé, les ménages constituant la composante du système sanitaire qui dépensent le plus en soins de santé sous forme de paiements directs. Le gouvernement guinéen a mis en place des politiques pour améliorer le financement de la santé, notamment par le biais de la mise en place d'un système de couverture maladie universelle.

2. Accès aux soins de santé

L'accès aux soins de santé est un défi majeur pour la population, en particulier pour les plus pauvres. Le coût d'accès aux soins est un obstacle important pour de nombreux Guinéens, avec 43% de la population citant ce facteur comme un obstacle à l'utilisation des services de santé (Mohamed Lamine Doumbouya, 2007). De plus, le manque de personnel de soins et d'infrastructures, ainsi que les troubles socio-politiques récurrents, sont des facteurs qui contribuent à l'inaccessibilité des soins de santé pour la majorité de la population. (Mory Filany Keita, 2019). Des programmes ont été mis en place pour aider les plus pauvres à surmonter les obstacles qui les empêchent d'accéder aux soins de santé, notamment par le biais de mutuelles de santé et de subventions pour les soins de santé. (Mohamed Lamine Doumbouya, 2007). Cependant, la couverture sanitaire universelle est encore loin d'être atteinte en Guinée. (Mory Filany Keita, 2019)

3. Barrières financières

Les barrières financières à l'accès aux soins de santé en Guinée sont nombreuses. Les ménages guinéens sont la composante du système sanitaire qui dépense le plus en soins de santé sous forme de paiements directs (AFD, 2016). Ces dépenses directes peuvent constituer un obstacle majeur à l'accès aux soins, en particulier pour les populations les plus pauvres. Malgré le faible

niveau de protection sociale, des initiatives locales et nationales se sont développées, à portée des organisations de la société civile, pour tenter de surmonter ces barrières financières. (AFD, 2016). Selon mediaguinee.com, des programmes de microfinance et des initiatives visant à améliorer l'inclusion financière ont également été mis en place pour aider à réduire ces barrières.

B. France

1. Qualité des services de santé

La qualité des services de santé en France est considérée comme étant l'une des meilleures au monde en termes de qualité des soins et d'accès aux services de santé (OMS, 2020). Plusieurs facteurs contribuent à cette qualité, notamment :

Formation et compétence des professionnels de santé : La France dispose d'un corps de professionnels de santé hautement qualifiés et formés, avec un taux de vaccination et d'utilisation de technologies de santé élevé (OMS, 2020).

Système de financement universel : Le système de financement universel en France permet à tous les citoyens d'accéder aux services de santé sans frais, ce qui contribue à l'équité et à la qualité des services (OMS, 2020).

Régulation et régulation : Le décret n° 2002-694 du 26 avril 2022 relatif aux conditions techniques de fonctionnement de l'activité de soins critiques impose des exigences strictes en matière de qualité et de sécurité des soins en établissement de santé (Dr Philippe Cabarrot, Dr Catherine Grenier & all,2022).

Engagement en santé publique : La France s'engage à améliorer la qualité des soins et à renforcer la sécurité des patients dans les établissements de santé (OMS, 2020).

2. Accessibilité géographique et socio-économique

L'accessibilité géographique et socio-économique des services de santé Français est un enjeu majeur pour l'équité et la qualité des soins. Plusieurs facteurs contribuent à cette accessibilité, notamment :

Distance entre l'utilisateur et la ressource sanitaire : La notion d'accessibilité géographique est privilégiée dans l'analyse de l'accès aux services de santé, car elle prend en compte la distance entre l'utilisateur et la ressource sanitaire, (pascal Bonnet, 2002).

Typologie socio-sanitaire des espaces français : Une typologie socio-sanitaire des espaces français à l'échelle des territoires de recherche a été développée pour mieux comprendre l'accessibilité aux soins pour les populations (Guillaume Chevillard et Julien Mousquès, 2018).

Attractivité territoriale : L'accessibilité potentielle localisée (APL) est une mesure de l'accessibilité aux médecins généralistes, qui prend en compte les distances entre les habitants et les services de santé (Guillaume Chevillard et Julien Mousquès, 2018).

Dynamiques territoriales et offre de soins : L'implantation des maisons de santé métropolitaine est un exemple d'étude de dynamiques territoriales et d'offre de soins (Guillaume Chevillard et Julien Mousquès, 2018).

Accessibilité géographique à l'offre médico-sociale et sanitaire pour les personnes âgées : Une approche territoriale a été développée pour analyser l'accessibilité géographique à l'offre de prise en charge de la perte d'autonomie totale pour les personnes âgées en France métropolitaine (Amélie Carrère ,2023). Ces facteurs sont importants pour assurer un accès équitable et de qualité aux services de santé. Les politiques de santé et les plans d'action locale doivent prendre en compte ces facteurs pour améliorer l'accessibilité géographique et socio-économique des services de santé pour les populations.

3. Coût des soins de santé

Le système de financement des soins de santé repose sur plusieurs acteurs. La Sécurité sociale, ou Assurance maladie, finance une part importante des dépenses de santé, couvrant 78,2 % de la Consommation de Soins et de Biens Médicaux (CSBM) en 2019. Les organismes complémentaires tels que les mutuelles, les sociétés d'assurances et les institutions de prévoyance interviennent également en complément, finançant 13,4 % de la CSBM. Enfin, la part restante à la charge des ménages a continué de diminuer pour s'établir à 6,9 % en 2019 (Fabrice Lenglard, 2020). Cette répartition du financement vise à assurer une prise en charge équitable des dépenses de santé, en limitant la part supportée directement par les ménages.

III. Comparaison des Indicateurs de Santé Globale

Indicateurs de santé	Guinée	France
Espérance de vie à la naissance (en années)	61,2 ans	83,1 ans
Taux de mortalité infantile (pour 1 000 naissances vivantes)	53,2	2,9
Prévalence de l'obésité chez les adultes (% de la population)	5,3	23,2
Dépenses de santé par habitant (en euros)	N / A	3 475 *

* **Panoramas** de la DREES, les dépenses de santé en 2022 - résultats des comptes de la santé - édition 2023

Source : OCDE, Panorama de la santé 2021, <https://doi.org/10.1787/fea50730-fr>.

Ces indicateurs montrent des différences significatives entre les deux pays en termes de santé globale. L'espérance de vie à la naissance est nettement plus élevée en France qu'en Guinée, tandis que le taux de mortalité infantile est beaucoup plus faible en France. La prévalence de l'obésité chez les adultes est également plus élevée en France qu'en Guinée. Enfin, les dépenses de santé par habitant sont beaucoup plus élevées en France qu'en Guinée.

IV. Facteurs Influent sur les Systèmes de Santé des 2 pays

Facteurs	Guinée	France
Facteurs socio-économiques	Population jeune et pauvre, faible revenu moyen, inégalités socio-économiques 2	Population âgée et riche, faible revenu moyen, inégalités socio-économiques moins importantes 1
Culture et éducation sanitaire	Pratiques de santé traditionnelles, faible niveau d'éducation sanitaire 2	Pratiques de santé modernes, éducation sanitaire plus élevée 1
Environnement géographique	Contraintes environnementales (pollution, accès aux soins limités) 2	Contraintes environnementales moins importantes, accès aux soins plus facile 1

1. Catherine Daviaud, *Les déterminants de l'état de santé*, février 2016

2. Mohamed Lamine Doumbouya. *Accessibilité des services de santé en Afrique de l'Ouest : le cas de la Guinée*. 2008. ffhalshs-00229696

Guinée

Facteurs socio-économiques

La Guinée présente une économie relativement peu diversifiée, avec une forte dépendance aux secteurs primaires et secondaires, en particulier les activités minières. La population est jeune, avec un faible revenu moyen et des inégalités socio-économiques importantes

Culture et éducation sanitaire

La Guinée a des pratiques de santé traditionnelles et un faible niveau d'éducation sanitaire. La langue d'enseignement est le français, mais l'utilisation des langues nationales est également encouragée dans la vie publique, sociale et culturelle.

Environnement géographique

La Guinée possède un potentiel hydrologique et agricole important, ainsi qu'un sous-sol riche en minéraux, notamment la bauxite, l'or et le diamant. Elle compte trois types de biomes : la savane soudanienne occidentale, la mosaïque de forêt-savane guinéenne et la forêt tropicale humide.

France

Facteurs socio-économiques

La France a une population plus âgée et riche, avec un faible revenu moyen et des inégalités socio-économiques moins importantes.

Culture et éducation sanitaire

La France a des pratiques de santé modernes et un niveau d'éducation sanitaire plus élevé.

Environnement géographique

La France a un environnement géographique diversifié, allant des côtes maritimes aux montagnes, avec une grande variété de climats et de régions naturelles.

Ces facteurs influencent les systèmes de santé de la Guinée et de la France de manière différente. Les facteurs socio-économiques, culturels et éducatifs sanitaires, ainsi que l'environnement géographique jouent un rôle important dans la santé et l'accès aux soins de santé pour les populations ».

V. Perspectives Futures et Recommandations

A. Initiatives actuelles et futures dans chaque pays

Guinée

- Améliorations :
- Renforcement des systèmes de surveillance épidémiologique.
- Formation et recrutement de professionnels de la santé.
- Coopération Internationale :
- Collaboration avec des organisations internationales pour obtenir un soutien financier et technique.
- Échange de bonnes pratiques avec d'autres pays confrontés à des défis similaires.

France

- Améliorations
- Promotion d'une approche holistique de la santé, en mettant l'accent sur la prévention.
- Investissements dans les soins de santé primaires pour une meilleure accessibilité.
- Coopération Internationale :
- Partage d'expertise médicale avec des pays en développement.
- Participation active aux initiatives mondiales de recherche et de lutte contre les maladies.

VI. Conclusion

En conclusion, la comparaison entre les systèmes de santé de la Guinée et de la France met en lumière des disparités significatives tant dans les défis rencontrés que dans les approches adoptées pour les relever. La Guinée, confrontée à des problèmes de maladies transmissibles et à des difficultés d'accès aux soins de base, met en œuvre des initiatives ciblées telles que la lutte contre le paludisme et l'amélioration de l'accès à l'eau potable. En parallèle, la France, bien que confrontée à des problèmes de maladies liées au mode de vie, bénéficie d'un système de santé développé mettant l'accent sur la qualité des soins.

Les recommandations futures s'articulent autour d'améliorations spécifiques adaptées à chaque contexte. En Guinée, le renforcement des infrastructures de base, la formation du personnel de santé et le développement de programmes préventifs sont cruciaux. En France, une orientation vers la prévention, la réduction des inégalités socio-économiques en matière de santé et un accent sur les soins de santé primaires sont suggérés pour maintenir et améliorer le système existant.

La coopération internationale apparaît comme un élément indispensable pour le progrès. Les deux pays peuvent bénéficier d'une collaboration plus étroite, que ce soit par le partage d'expertise médicale, l'échange de bonnes pratiques, ou la coopération financière. L'adaptabilité aux changements économiques et environnementaux, ainsi que l'évaluation continue des initiatives, sont également cruciales pour garantir des systèmes de santé robustes et résilients.

En fin de compte, la santé mondiale est une responsabilité partagée, et l'engagement envers une coopération internationale efficace et la mise en œuvre de solutions adaptées aux besoins spécifiques de chaque pays sont essentiels pour construire des systèmes de santé qui favorisent le bien-être de la population mondiale.

Références

- Afrobarometer ; Le gouvernement guinéen attendu sur la question de l'accès à l'eau potable et aux services d'assainissement ; 23 juillet 2020.
- Agence française de développement, Promotion de la Couverture de Santé Universelle Amélioration de l'offre de soin, 2016.
- Amélie Carrère, Accessibilité géographique à l'offre médico-sociale et sanitaire pour les personnes âgées : une approche territoriale études et résultats n° 1279 Paru le 07/09/2023.
- Dr Philippe Cabarrot, Dr Catherine Grenier, Dr Hervé Mentec, Les déterminants de la qualité et de la sécurité des soins en établissement de santé, 17 novembre 2022.
- Expertise France ; Élargir l'accès à l'eau potable en Guinée ; avril 2022.
- Fabrice Lenglard, Les dépenses de santé en 2019 – édition 2020.
- Ministère de la sante de la république de Guinée « un engagement pour bâtir un système de sante performant », Novembre 2014.
- Mathieu Monconduit : Le système de santé français, espoirs et réalités à propos de la Loi santé du 17 décembre 2015 Dans Études 2016/7-8 (Juillet-Août), pages 43 à 56.
- Ministère de la sante de la république de guinée Informations approfondies Sur Le Financement Du Secteur De La Santé En Guinée ; 16 juillet 2016.
- Laurent Chambaud : Crise des systèmes de santé en Europe : pourquoi la France a-t-elle autant des difficultés ? 13/03/2023.
- Gérard DUBOIS, Maladies chroniques non transmissibles : prévention internationale, Bull. Acad. Nationale Méd., 2018, 202, no 7, 1371-1373.
- Guillaume Chevillard et Julien Mousquès, Accessibilité aux soins et attractivité territoriale : proposition d'une typologie des territoires de vie français, 2018.
- Institut national de la statistique et des études économiques France, Données annuelles de 1990 à 2023, 17 Janvier 2023.
- Maddyness ; Vivre plus longtemps, et en bonne santé : les nouveaux défis sociétaux ; 13 juillet 2022.
- Mamadou Diang Diallo ; Adduction d'Eau Potable et Assainissement pour la Commune de Popodara en Guinée ; 2013.
- Mediaguinee.com Bancariser la population guinéenne à travers une éducation financière au cœur d'un atelier à Conakry, 2019.
- Ministère de la sante « un engagement pour bâtir un système de santé performant » Conakry, novembre 2014.

Mohamed Lamine Doumbouya, Pauvreté et accessibilité aux services de santé : le cas de la Guinée, Économie et Solidarités, volume 38, numéro 2, 2007.

Mory Filany Keita, L'accès aux soins de santé en Guinée : La couverture sanitaire universelle est encore loin, 2019.

OMS Guinée : renforcement de la lutte contre les maladies transmissibles 2022.

OMS GUINEE des services de santé de qualité, un guide de planification, DNEHPP, 2021.

OMS, Services de santé de qualité, 10 août 2020.

Pascal BONNET, 'Etude bibliographique sur l'accessibilité et le problème de l'accès aux soins, aux services de santé. Place particulière des concepts en géographie et en économie de la sante, 2002.

Thomas Moysan ; 74% des français conscients de la nécessité de changer leur mode de vie ; 27 juin 2021.

Université de Sherbrooke, Québec, Canada Banque mondiale ; Guinée, cause de décès par maladies transmissible ;

<https://perspective.usherbrooke.ca/bilan/servlet/BMTendanceStatPays?codeTheme=3&codeStat=SH.DTH.COMM.ZS&codePays=GIN&optionsPeriodes=Aucune&codeTheme2=1&codeStat2=SP.POP.GROW&codePays2=GIN&optionsDetPeriodes=avecNom>.